



ある、かように考えます。警備隊といふことに徹底をいたしますと、如何にも何といいますか、民衆から離れてしまつたような、又非常に強い面が感じの上で出過ぎるとか、そこに徹底をいたしかねる部面もあるのでございます。

す。ところが警察隊の長ということになりますると、自治体警察はこれは含まないことは明らかでありますから、そのほうが私は却つてそういう印象を与えないのであるうと思います。

○石川清一君　それは私は逆に受取るのであります、警察長といたします

り、第十五條の二の第二項は第三十五條の第三項に相当する規定であり、第十五條の二の第三項は第三十六條の第一項本文の但書に相当する規定であり、第十五條の二の第四項は第三十六條の第二項の規定に相当する規定であります。第十五條の二で新らしく今

つたと思うのですが、現在の公務員性の規定によると、そういう公務員の分類といいますか、クラシィタイプケーションとか、或いはランクというよくなものからするとどういうことになりますか。

要からかよるな階級を置いたよるな  
第一でござります。今日の一般公務員  
ランクとの関係は他の政府委員から  
答へいたさせます。

○政府委員(中川涼君) 警察官の階  
と一般公務員との階級の関係でござ  
ますが、現在の公務員の制度では、

# ほい続 おの次

おりますると、いわゆる治安の最前線にある国家地方警察職員は、自治体警察と同じような形でいいのでありますけれども、府県警察隊以上は、自治体よりも規模も大きいので、その優位といしますか、そういうような上位にありますかとお考へで以て、自治体警察を支配するには警察隊長と付けたほらがいいというような、今までの古い國家警察的な考え方を持つておられて隊長と付けたように受取れますか、この点について伺いたい。

と 同じような立場にあるけれども、  
隊長と付ければその上位或いは優位に  
立つ、こういうように私には受取れ  
る。或いは又一般も又そういうふうに  
受取れるよう思いますが、それども、そ  
の点はやはり警察法の精神に則つてお  
る点をどこまでも、事変の起きた場合  
でも持ち続けるというふうにお考えで  
すか。いろいろの場合を想像して、こ  
ういうことが最終的にはいい結果が起  
きるのだと、こういうようにお考えで  
すか。

までと変わりました所は、今まででは警察部長のほか警視以下警部、警部補、巡査部長及び巡査といふのが警察官の階級でございましたのが、警視の上に警視正、警視長、次長、長官、これだけのものを加えた、これが実質的な変更でござります。あとは大体は現在の規定を踏襲して、ただ條文の体裁といたしまして、今までは第三十五條、第三十六條とうしるのほうに規定してございましたけれども、警察官は前会の警察法の御審議の際の御修正によりまして、國家本部、管区本部を置かれたこ

だ職階法がはつきりしておりません。全面的にできておりませんので、この共通にはかるものがない。先づ一つ、昨年の夏まで一級官、二級官、三級官の関係がありました、これによりまして警察官も一級官、二級官、三級官なりまして一般公務員との関係を埋まることができたのであります。その上から申しますと一級官に当りますの長官と次長と警視長、それから二級官に当りますのは警視正、警視、警部、以下は三級に当つております。現在はそういうものもありませんので共通の

のは、首が点めにし首それ

しましては、国家地方警察と、自治体警察といふものは相互に他を指揮するというような関係に立つものではございませんので、いずれを優位、いずれを下位といりよらな観念は全然持つておりません。ただその機能において多少違つて、又規模において違うということとはございますが、併し相互に独立のものでございまして、たゞお互いにその使命とするところに従つておのおのの機能を當んで行く、決していずれを優位ということは全然考えておらないのでございます。

て実質を変えるという考えは全然ないわけでありますし、又恐らく関係の多數のかたへとせられましても、この名称の変更によりまして只今御指摘になりましたような国家地方整備が優位の地位にあるといふような感じを持つものではないというふうに信じております。

となりましたので、その点を考えまして第十五条の二を前のほうに規定をして設けることにいたしたのでございます。

を実際上設ける必要を生じておるのであります。以前は例えれば内務省の警保局の職員はこれは警察官ではなかつたのです。今でいえば事務官であります。それから府県の警察部長はこれは府県の書記官ということになつておつたのです。ところがそらしてその府県の警察部長である書記官以下のところは警察官としての階級を持つておつたのですが、今度の改正によりまして本部の一番のもう一つへんから警察官にしてしまうということにいたしまして、我々も警察官ということになる。

ものがないわけがありますが、大体こういうようなものでございます。  
○石川清一君 こういうように階級が明確になつて、指揮系統が正しくなつて行くといふことは一面好ましい面でありますけれども、一方自治体警察の階級、或いはその機構の内容といふのを考えた場合、自治体警察における巡査部長或いは巡査といふものの両者が、国警に比しまして昇進の途が非常にも少い、或いは試験を受けましても昇進する日がちが相当長いというようなことが陳情に参つておりますし、いろいろ

○政府委員(齋藤昇君) 更に名称の点から申しますると、現在の都道府県警察長と言いますと、如何にも都道府県の自治警体験を含めた全体の警察長であるような印象を与えるのであります

○政府委員(加藤陽三君) 第十五條の二は新らしく設けた規定でござりますが、併し対照表にござります通り、実質的には第十五條の二の第一項は第三十五條の第二項に相当する規定であ

すと警視、警部、警部補、巡査部長及び巡査となつて來たと思われるのです  
が、大体において警視は委任官で、高等官があつた、警部は判任官その他は  
判任官待遇というよくな形になつてお

従つて警察官としての職務執行をする  
権能を有するということになつており  
ますので、どうしても警察にはやは  
りこういう階級を設けて置きません  
と、いろいろ指揮命令等の関係も必要  
に応じて生じまするから、かような必

いろいろいう点を考えましてやはり国警の階級的優位性というものが明確になりましたら、やはり末端における警察官の気持が変つて参りまして、やはり國警のはうが優位である、國警のはうが強力などといふようになりかねども

思つのであります。このような点は現在警察予備隊が作られて、こういふ体系を付けておるのでありますから、むしろ国家地方警察が、この幅を少くしまして文官制度を明確にするほうがいいのではないかと思ひますけれども、この点について、こういうような階級を明確にして行くに従つて弊害が自治体のほうに起きて来ないかどうかお伺いします。

○國務大臣(大橋武夫君) 実は十五條の二是非常に階級を殖やしたように見えますけれども、従来の警察官の階級を一層殖やしたという意味ではありますので、従来は警察官としての職務執行の、仕事に携わる権限を持つていたかつた人たちへ新らしく警察の執行権、職務執行の資格を与えると、こういう意味におきまして新らしく殖えたわけであります。従いましてこれら的新らしく殖えた警視正、或いは警視長、次長、長官、こういう職務に相当する警察関係の職員は従来もあつたのですますが、これらを警察官の中へ入れずに警察官としての階級を与えていたなかつた、それに新らしくそらいう幹部も又警察官としての新らしい階級を受けた、こういう意味であります。特に従来の階級を一層殖やしたとして、特に従来の階級を一層殖やしたと云ふ意味ではない点を御了承を願います。

○委員長(岡本愛祐君) ちよつと石川君に申上げます。大蔵大臣はG H Qではございません、ほかのはうへ……。

○委員長(岡本愛祐君) 時間が余りありませんので、一遍確かめて置きたいで……。

○相馬助治君　この際大蔵大臣に一点お尋ねして置きたいと思います。今回この警察法の一部改正法案が審議に供せられておりますが、この中に国家地方警察の定員が増加されることになつております。結局警察学校における者五千人ということではあります、増加されることになつております。そこで私どもが当初新聞その他の情報を以て耳にしたところによりますと、三万人の増員であるとか、或いは一万五千人の増員といふことが噂されたのであります、結局いたしますところ、この今回提案されたような五千人の増員といふことになつて現われて来ておりますが、大蔵大臣としてこれらの定員の増加に関しまして今までどのような交渉を受けられたかといふ経過を大体承わつて置きたいと思いますことと共に、この法案が成立いたしましたときには、これらの予算をどういうふうにされる御予定であるかということを、この懇意のために承わつておきます。

○相馬助治君 この改正法案から見ますと、差当り五千人の増員ということが、になつておりますが、御案内のように自治体警察のほうの定員制といふものは廃止になります。そこで弱小自治体警察が住民投票によつてこの場警察のほうに移り、そこでその分だけは国警が膨れ上る、それから又一面自治体警察のほうからいたしますると、近代国家の発達の過程から見ても、どうしても都市がいよ／＼以て膨脹する、結論するところ都市を中心としたておられます自治体警察は、いよ／＼こればならない必然的な運命におかれてしまう。そういたしますると大蔵大臣といたしましては当然この平衡交付金等においてもこれらの方を見合らものを支出しなければならない立場に置かれる、ところ我々は判断いたします。従つて今般のこの改正法案によつて、いわば警察官の定員制といふものが殆んど空文に等しく、事実上どん／＼と殖えて行くというようなことが懸念されるのでござりまするが、これらに關しての財政を担当いたしまする主管大臣として何らかの御見解等がありまつたら承わつておいて審議の参考にしたいと、こう存ります。

して国警に持つて行つた場合には、自治体警察のほうで、町村のほうは六人乃至八人くらいおりますが、今この分がどれだけになつて来るかわかりませんので、一応定員を半分にしたのであります。國警の場合におきましても、従来町村におりました分をそれまで確保するかどうかという問題がありますので、今定員のことはきめにくうござります。従つて私の考え方いたしましては、できるだけ警察員を少くして有効に使いたいという気持で行つておるのであります。従いまして私は自治体警察のほうが今の定員よりも、住民投票で國家警察に移ることを考えますと、捨てるということはないといふことを想像いたしております。

○相馬助治君 そうすると大蔵大臣といたしますと、總体としては國の警察官の数字は減らないと、こういう見通しである。こういう御見解でござりますか。

○國務大臣(池田勇人君) 棚やさないようないたしたいという考え方を持つております。

○相馬助治君 大蔵大臣の善意の如何にかかるわらず、併し現実はこの今回の改正法案によつて減りまするので、参考までに先ほど來のことと承わつたのでありますするが、あとはまあ見解の相違ともなつて参らうと思うので質問は一応この辺で打切つておきます。

○西郷吉之助君 この際大蔵大臣に質問いたしまするが、御承知の通り今回この警察法の改正案によりまして、住民投票によつて自治警は國警に転換できるということでもありまするが、その際転換した場合に平衡交付金はどういうふうになるかという問題がありま

なことになりますると、御承知の通り百九億を削つたのでありますので、非常に地方財政の上で各自治体は困る。それを非常に不安に思つておりまするので、この問題をはつきりしておきませんと、折角この警察法の改正案を出しましても、国警に移管しないという現在でも足らん平衡交付金でありますから、警察が国警に移るためには平衡交付金が減らされるということになりますと非常に困難に直面いたしますので、この点は先般大橋法務総裁にもしつこく伺いました。この際大蔵大臣に伺いまするが、大橋法務総裁に対してこのことを伺いましたところが、最初の法務総裁の御意見では、それはまだきまつていらないというふうなお答えでありますので、それでは非常に困りますので念を押したわけであります。この点は誤りないよう速記録をちよつと読んで見まするが、大橋法務総裁の御答弁には、自治体警察のために交付せられる警察費のうち、廃止される自治体に対する分を減額いたしまして、そして大蔵大臣の移用の措置によりまして、これを警察費の支出に充てるという方法を考えておつたわけであるが、今回の案におきましては、この條項は完全削除した。であるからすべて補正予算その他新たな予算的措置を必要とするということに相なつたわけである、そしてこれがために、自治体警察の経費に充てられるべき平衡交付金を全面において減額するかどうかという問題については決定をいたして

おらん。こういうふうな最初のお答えがありましたので、これでは誠に問題がほけて参りますので、更に質問いたしましたところが、法務省は第二回目のお答えとして、平衡交付金を減らさないということにきまつておらないということを申したのは、減らさない他正式にきまつておらないという事実を申上げたのである。この警察法におきまして、平衡交付金から移用するという條項を削りました趣旨は、これは全く平衡交付金の問題には関係なしに、この国家地方警察への切替えを行なべきものであるという趣旨を明らかにしたわけであります。更に、現在までの大蔵省との折衝の経過につきましては、すでに事務当局相互の間におきましたは、この自治体警察を国家地方警察への切替えをするための新らしい国家地方警察の費用というものは、別途財源による補正予算といふものによつて増額すべきものである。そうしてその際においてその財源を捻り出する方法として既定の平衡交付金の予算額を減少するような措置はとらないという趣旨で了解しておるわけであります。こういふ御説明があつたのです。更に私はそれを伺いましたところ、法務総裁は、当初の二万人の増員という計画を今回の五千人というふうな計画のように切替える、この結果は当然少くとも五千人程度の定員になつたのでございますが、これは大蔵大臣のお考えによつてかようによつて五千人に削つたのであるから、私としてはこれらの交渉の経過から考えまして、当然大蔵大臣の主張によつてかようによつて取上げました五千人なり、又その他の新らしい自治体警

警察の増員については、大蔵大臣が当然これが新らしい財源をお考え下さるものと確信しておる。こういうふうなお答えであつたのであります。更に法務省裁は、これは当然新たな財源によつて処理されるものであつて、平衡交付金を減額することは全然問題になつております。こういうふうに言つておりますが、大蔵大臣、私が説明するまでもなく、地方財政上先般起債、並びに平衡交付金が減らされまして、そのまで補正予算もまだ出ておりませんので非常に困難しておりますということは大蔵大臣御承知の通りであります。が、今回たゞ一政府としてはこの警察法の改正案を出しまして、そのうち最も重要なのは、地方の財政上困難を感じるのは、住民投票で國家警察に代るということであります。今まで最も結果から、財政上困つておるけれども、平衡交付金を途中で減らされるようでは國家警察に行くのはやめだといふようなことになるかもわかりませんので、折角政府が出したこの趣旨を活かす上には、この際大蔵大臣より、平衡交付金は地方は財政上非常に困つてゐるし、百億も削つておるのであるから、移つた部分に対しても、全然新たな財源措置をするというようなお答えを私は頂きたいと思ひます。その問題がこの法案を審議する上の非常に重要な点でありますので、我々がこれを採決の際にもその点を非常に考慮して参りたいと思いますが、この際さつき大橋法務省裁としては、ああいうふうな御答弁がありまして、私がなお

慎重にやるために、この速記録を今大臣に申上げましたが、この点非常に重要な問題でありますて、大蔵大臣も今後の補正予算等の場合には、平衡交付金なり、起債の枠を復活するよう努めを頂きたいと思いますが、今回の警察法の改正につきまして、私が今申上げました平衡交付金は二十六年度どういうふうになさるお考えか、その点をはつきり伺いたいと思います。

○國務大臣(池田勇人君) 今年の二月頃の予算委員会であつたと存ります、平衡交付金の問題が起りましたときに、平衡交付金は将来補正予算で積み残るかもわからないし、減るかもわからない、こうすることを私が答えましたところ、或る衆議院の議員より、それは減るということは暴言だと、こう言われました。そこで最近ちよつと新聞に出ておりますが、あれが具体化するとの理論的には減るという場合もあり得るのだ、こういうことを答えたのであります。理論的に申しますと、この法律は地方自治体警察は地方の負担ということに法律でなつておりますが、实际上は相当部分平衡交付金で賄つておるのであります。従いまして若しこの住民投票によりまして、國家警察に移つた場合に、先ほど答えたように、今までの自治体警察の人員よりも減つた場合におきましては、理論的には平衡交付金が減るのが当たり前だ、大蔵当局としては理論的には減らさなければならない。併し実際問題として減らすか減らさんかということになりますと、その金額はどのくらいになるか。若し自治警察のはうで一万八、九千人おりますと、一万八、九千人が全部国家警察になつた場合を考えます

と、昔のよう村において「一人か、二  
人か三人」というような場合においては、相當の減額になる。その減額にな  
つたものを、平衡交付金は減らしませ  
んと申しますと、なか／＼そこにや  
りにくい点があります。そこで理論的  
には減らす。だけれども住民投票によ  
つて国家警察に移る場合においては余  
り減らしません。お詫の通り交付金は  
足りないというので府県が非常に困つ  
ておるのでありますから、その場合は  
その実情に副つたように補正予算を組  
まなければならんと思うのであります  
。従いまして今警察法が通るか通ら  
ないかによつて、補正予算がどうなる  
かということは、その施行の状況で考  
えなければならんと思います。ただ私  
は先の国会で申上げておりますよう  
に、平衡交付金につきまして特に府県  
が困つておるということは私ども承  
知しておりますのでありますから、そい  
うことを頭におきまして平衡交付金を  
考えて行きたいと思うのであります。  
従いまして私は実情から申しますする  
と、減らしたくないという気持であり  
まするが、施行の状況によつて減らす  
かどうか、それは約束はできない、こ  
うお答えするようになりますのでありま  
す。

大臣にこれ以上減らさないという旨  
を頂くと、いうふうなことを申上げま  
しても、むづかしいと思いますが、たゞ大  
蔵大臣に考慮して頂きたいのは、大  
蔵大臣としては言いつれない立場は、  
く私もわかるのであります。そうで  
ある結果非常に地方自治体としては財  
政負担が多いので、国費に切り替えた  
いというようなところも多数あると困  
いますし、この際そうでなくとも、一  
十六年度の予算編成に自治体は困難を  
来たしておる際に、折角もらつた金がお  
又持つて行かれるというようなことで  
は財政上困るというので、この警察法改  
めの場合にも、それが原因で非常に転化  
がやりにくく、いうような面が多々あ  
るのではないかと私は思います。で今  
法務総裁は大蔵大臣の御答弁をお聞き  
になりましたが、そういうようなこと  
では、大蔵当局としてはなかなか曰く  
言いがたい点があると思います。實際  
上いわば減らし得るわはずから、そ  
の点がこの警察法ではつきりしないわ  
けです。特にこの警察法の欠点は、こ  
ういうふうな大きな改正であるにもか  
かわらず、予算を作つていない。本来  
から見たならば、補正予算をこれと同  
時に審議すべきであります。それが  
きまつていません。なお且つ住民投票に  
よるのでありますから、何名ぐらいが  
国費に廻るかもわからない。なお且つ  
予算もまだきまつていらないということ  
で、非常に法務総裁の御努力はわかる  
けれども、補正予算面の問題とからん  
でどの程度この政府の狙いが実現する  
かは私は非常に疑問だと思いますが、  
私は、法務総裁は今の大蔵大臣の答弁  
をお聞きになりましたが、その点はそ  
ういうふうにほけておりますので、自

（註）本會之總會長，由總會成員選舉產生，總會副會長由總會長委派。



金を国警のほうに返すというようなことになりますと、地方の財政はどうでもやりくり算段ですから、重大なる暗礁に乗り上げるわけですが、その点は大臣その他に伺ておりますが、国警の事務当局の話では、大蔵省事務当局と折衝の段階では、そういうことをしない、地方の財政の困難はよくわかっていますから、飽くまでも新たな財源に基いて補正予算でやるのだ、そういうふうに伺つておりますが、そのほうの元締たる河野主計局長に、その点はさように考えていいのか、全然平衡交付出金に手を触れないで、新たなる財源に基いてこの法案によつて出て来るところの自治体から變つたところの警察の予算はそれでやる、決して平衛交付金を減らさよなことはしない、そういうふうに考えていいのかどうか、実際の折衝では大蔵省はどういうふうに考えておられるか伺いたいと思ひます。

るわけでござりますが、差当り今年度の問題といたしまして、どの程度の自治体警察が国警のほうに移管に相成りますか、その点はまだ投票の結果等を見なければわからないのであります。が、或る程度来るといたしまして、その財源をどうするかという問題であります。これは一応理論上は当然地方財源として軽くなるので平衡交付金の問題に及ぶのは当然であります。併しこの議会の当初におきましても、地方政府の実情等についていろいろ御議論がありました。私どもの見方と或いは地財委或いはその他との考え方方がいろいろ違ふ点もございますが、そちらの実情を見て実はよく考えて見たい、特にこれはまあ程度の問題であります。が、現在の地方財政は府県に非常に、つらく、市町村のはうはこれに比較して割合に事情が違うのじやないか、そうしてこの負担の軽くなるのは町村のほうでありますので、そり一つ關係も考慮しつつ増額をどうするか、或いは配分をどうするかという点につきまして地財政委員会と十分相談して善処して参りたいという考え方でおるわけでござります。

ことによつて警察力の強化を図る、  
うい相談になりまして、この法案  
ごとき内容になつた次第であります  
私はこの考え方やはり正しい考  
であると思います。併しながら裝備  
強化と申しましても、やはり或る程  
限度がありまして、實際におきまし  
人員が過少のために過労になつてお  
ます警察官の勤務を緩和し、又教養  
十分にすると、そして質の改善を  
する上から申しましても、五千人程度  
増員は止むを得ざる最小限度のもの  
あると、こう考えております。

それから第二に、自治体警察の定  
制を廃止いたしまして、これを自主  
に各自治体の決定に委ねました結果  
無限に増加するのではないか、こく  
ら御見解に基く御質問でございま  
が、成るほど法律的にはそういう建  
に相成っておりますが、併しながら  
察といふものは、やはり治安の必要  
基いてできるものであります、如何  
なる自治体におきましても、必要以  
の警察を備えようということを考え  
ことはあり得ないのであります、  
う存するのであります、おのずか  
妥当なところを持つて行くべきであ  
まして、そうしてそれは大した、無  
というような言葉に相当するような  
加を示すことはあり得ないと、こう  
えております。

○相馬助治君　この増員の問題は極  
大切なことでありますから、前の  
会員でも質問したことありますが  
縁返して法務省裁に一つ承わつてお  
たいことは、法務省裁は今度の改正正  
で先づよろしいので、根本的な改正正  
考えていない、こうおつしやつたのこ

あります。が、今度の改正案がいかないという懸念をもつて質問しておいた私に対しまして、この答弁は私を満足せめる傾向を持つものであります。が、来る警察の目的を考え、同時に治安を保持するということは國家の任務であるということを考えて参りますと、実申せば、このような一部改正を以て改塗するということに対し、私は大いに疑問を持つておるのでござります。具体的に申しますならば、敗戦後日本がこの警察制度をアメリカの指導によってなつた。アメリカのやることがどんな民主的であると、今日日本国民一部に錯覚を起しておるが、それは違うでもないことであるということはよく誰しもわかつております。で、警察の本来の目的から申しますれば、警察の機能が円満に而も効率的に行なわれるような制度でなければならぬ。このういう建前を取るならば、予備隊でなくとも、自警であるとか或いは國警であるとか、そういう繁雑な三本建となるようなことはこれは我々の取らざるべきところであります。こういうことを警察そのものから考えて参れば考え出されるわけであります。従つ私は法務省の見識として、財政上の観点を曰いて今般五千人の増員にとどめたのであります。が、事実はどうであるといふこと、或いは又裝備を充実しろといつても、なかなか、國家財政が許さないから人數を増せといふことも啓蒙的な、教訓的な意味で発議して、この改正案を出すことによつて将来の一つ捨石にしようとするのである。且つ具体的に申しますならば、当然警察予備隊、自警、國警の三者を勘案した根本的な警察法の改正と、いうものが私は近

き将来に国会に提案されなければならぬ必然的な運命を持つものであろうと考えられますので、いよ／＼本法案の審議も終末の段階に到達いたしましたがく考えておりますので、一つ御答弁をお願いいたします。

○國務大臣(大橋武夫君) 只今私といたしましては、一応財政上の見地においてこの際五千人だけ増員する、併し将来適当な機会を見て又減やすといふようなことは考えておりませんので、現在におきましては五千人の増員、これに伴いまして或る程度裝備を充実する。これで國家地方警察としては治安上満足すべき活動がなし得る、こういふ考え方で提案をいたしておりますのでござります。それから警察予備隊をも含めまして、國家地方警察と、自治体警察、この二者を一貫して一つの警察法の改正ということを考える意思があるかないか、こういう点でございますが、成るほどどちらも国内の治安を担当する警察的な機能を持つ機構でござりまするが、併しその活動の重点といいますすると、ところが趣きを異にいたしましたりまするので、この二者を一つにまとめるということはなか／＼困難であると存じまするし、又その困難を凌いでまとめて行くということが果して今後の治安上のいろいろな問題に対処することにつきましても、私はなお研究の余地が多分にある、かように考えておるのであります。現在の警察法

の改正といいたしましては、これによつて十分な目的を達し得るという考えで提案をいたした次第であります。

○相馬助治君 一点……

○委員長(岡本愛祐君) 議事進行をやつておりますから……。

○相馬助治君 連関質問が非常にあると思うのだ……。

○委員長(岡本愛祐君) 古川さんいいですか。

○吉川末次郎君 ええ。

○相馬助治君 そいたしますと、財政上の都合を以て止むなく五千人にしてあるという答弁を期待しておりますのである。五千人でよいということをお考へてあることを聞いて私はその答弁に對して満足するものでござります。但し最初二万人増員を要求されたことは極めて不見識であつたといふことも一応申すよくなことに相成ると思うので、これはちやかしているのでもなければ、皮肉を言つているのでもなくて、私自身といいたしましては、この段階において法務省議いたしましては、当初の人数が減つたけれども、これは財政上止むを得ずこうしたのではないという見解を明らかに承わつて、私の質問を一応これで打切つておきます。

○吉川末次郎君 議事進行について、大蔵大臣の答弁に關連いたしまして数の問題が非常に論議されているのであります。これは丁度この次の逐條審議の條項に該当するのであります。私もいろいろ質問したいことを持つておりますし、他の委員のかたとも同様にこの点はいろいろ御質問等もある

○委員長(岡本栄祐君) 吉川さんに書かれてありますし、私の党では重要会議が開かれていますので、できるならば一時間半たら休もう、こう考えているんです。ばかり一つ御休憩を願いたいと思います。

〔速記中止〕

○委員長(岡本栄祐君) 速記を始めます。それじや二時まで休憩いたします。

午後零時十五分休憩

午後二時五十一分開会

○委員長(岡本栄祐君) 休憩前に引き続き地方行政委員会を開いたします。

警察法の一部を改正する法律案につきまして、逐條審議の続行をいたします。

その前に政府当局に申上げますが、吉川委員より委員長に次のような要求がございました。それは

一、ヴァーレンタイン及びホーランダー報告の日語訳文中に「都市警察」の語あり、この原語原文参照の上調査をしてもらいたい。

二、M・Pなる語をたびべく政府当局が使用した、そのM・Pの原語如は何。

三、マツカーサー書簡中に現行法の自治体警察及び府県警察を含めて、ローカル・ボリスと表現している個所がある。これを地方警察と当局は訳している。この「地方警察」と警察法上の「國家地方警察」なる語における「地方警察」との差異が用語上不明確であると思われる。これに

ついての調査を求む。  
○吉川末次郎君 右のこととは、常任委員会の専門員にも同様に一つ御調査を願つて、文書でお出しを願いたいと思ふ。委員長宛に出して頂きたい。右吉川委員の御要求に基きまして政府にそれを要求いたします。  
○委員長(岡本兼祐君) では専門員のほうでも同時に調査を成るべく早くして委員長に出して頂きたい。  
次に、吉川委員から人事院側に質疑応答をしておきたいという御要求をございます。  
●吉川末次郎君 見えておりますか。  
○委員長(岡本兼祐君) 岡部人事院の法制局長が見えております。  
○吉川末次郎君 本日遅條審議に入りました初めに、隊長といふ言葉及びこの改正案における警察官の階級についての用語といったとして「長官、次長、警視長、警視正、警視、警部、警部補、巡查部長及び巡查とする」という警察官のランクについての改正案の見解に対して、人事院の当局が新らしに公務員制度を管掌していらっしゃる建前からの御意見をこの際に承わつておきたいと思つております。それからもう一つは、現行警察法には規範の上において、規定されておらないところの警視正という階級を現わす用語を使つて、それを職名化していることがもう現在すでにを行われておるのであります。それが現行法によるところの警察法の法律違反ではないかと考えられるのであります。それについても、人事院のほうからの考え方をこの際承わつておきたい。それからその後に太

橋本総統からも、又あとから申しまして警視正という言葉を使っておるということが法律違反ではないかということについての御見解を承わりたいと思ひます。

○政府委員(岡部史郎君) 私お答え申上げますが、第一のお尋ねの警察官の階級或いはランクとおつしやいましたが、これは私ども人事院側といたしましては、強いて解釈いたしまして、職階法上認められておりますところの行政組織運営上、又はその他公に必要な名称をそれん、お使いになつておるわけであります。そのような名称を使うことは法律上当然許されておるわけでありまして、それに該当するものと考へておるわけであります。従いましてこのランクが直接に職階法上の職種又は職級と一致するものは考へておりませんが、只今申上げました通り、行政組織運営上の名称として差支えない、こう存ずるわけであります。又第二のお尋ねの、警視正という名称が法律上ないが、それを使うことが違法ではないかというお尋ねであります。これがも必ずしも法律の名称でなくて、も、例えは国家公安委員会のような行政委員会におきまして、その委員会の権限といたしまして、それへ適当な手続で組織上その他公の便宜のために名称を用いることは当然許されておることと存じます。

○國務大臣(大隈武夫君) 現行警察法を拜見いたしましたするというと、第十五条におきまし、『國家地方警察本部に、國家公安委員会の定めるところにより、次長一人、部長五人以内、警察官その他所要の所属職員及び機関を置く。』、こういうことになつております



す。現在東京の警視庁でも或いは大阪の警視庁でもこの階級をすでにお使いになつております。東京の警視庁でも、警視総監、その次には警視長、警視正、もうちやんと使ってその通りやつておられるのであります。

速記中止

○委員長(岡本愛祐君) 速記を始めて下さい。ほかに御質問ございませんか。それでは一点私からもお尋ねしておきますが、連合委員会で誰からお聞きになりましたが、長官、次長を警察官の中に入れられた理由、それから十五條はそのままになつておるんです  
が、十五條の第一項に「次長一人、部長五人以内、警察官その他所要の所属職員」とこうあつて、次長は外に出ているように思うのですが、それとは別ものであるかどうか、それらの点についてはつきりしておいて頂きたい。  
○政府委員(齋藤昇吾君) 長官、次長もこの第四條にあります三万人を超えない警察隊という中に入つております。これは入らざるを得ないのであります。従つて長官、次長も警察官、これはこの法律施行の当初からさように取扱われております。従つて今までには、長官、次長といふのは警察官であつて、そして一つの階級である、同時に職名である、かように解釈をいたしておりますのであります。次長も階級であり、又同時に今まで流の考え方で言えども職名である、こういうふうに考えております。

○政府委員(齊藤昇君) 部長は職名だけござります。それで次に移りまございませんか。それでは次に移ります。

○吉川末次郎君 第十九條に次の一項を加える。

○政府委員(加藤陽三君) 第十九條の改正でございますが、第十九條は警察学校の規定でございますが、第十九條は警察によりますと「各警察管区本部に管区警察学校を附置する。管区警察学校は、國家地方警察の新任及び現任の警察職員及び要求のあつたときは自治体警察の新任及び現任の警察職員を訓練する。」その次に、「管区警察学校及び警察大学校は、国家地方警察がこれを維持し運営する。」こうなつてゐるのあります。そこで今回は更に一項を追加いたしまして「管区警察学校及び警察大学に在校する警察官は、五千人を限り、これを第四條第一項の定員の外に置くことができる。」こういたさんとするものであります。この理由は、先般來の御質疑によりまして大臣なり政府委員から説明がありましたのが、第四條第一項の定員と言いますのは、今も長官から説明いたしました国家地方警察の警察官三万人という規定でござります。この三万人の定員のほかに五千人を限つて管区警察学校及び警察大学に在校する警察官を置くのであるという趣旨の改正規定であります。

必要がない、丁度私たちが先般來申し  
ておりまするのと同じような基本的な  
觀念に立つておるということを見たの  
であります、閣僚の一人が一人財政的  
な面に、勿論大蔵大臣であるから偏し  
ておるのでありますようが、全く対體  
的な見解に立つていらつしやると考え  
るわけなんです。それについては先ほ  
どの大蔵大臣に言いましたよな、我  
と共通する増員の必要なしといふ見  
解、それについてもう一度法務部裁か  
らの見解を承わりたいと思うのであり  
ます。法務部裁のごとく二万名必要で  
あるということを要求せられて、そろ  
して我々に答えました大蔵大臣のよう  
な基本的觀念に立つて裝備の充実さを  
して置くのならそれでいいというよう  
なことでだん／＼妥協されて、結局の  
ところ五千名で落付かれたというよう  
なことは、何か初まりから言つてている  
ことが極めて驚きであつたよな、そ  
れこそ大阪商人の掛値のような感じが  
するのであります。そういうこともあ  
併せて一つ御答弁願いたいと思いま  
す。それからもう一つは、これは自分  
で調て調べるべきであるのであります  
が、御提出になつておる資料の中で調  
べればわかるかも知れませんが、今日  
十二万五千名という警察定員になつ  
て、これを十三万名为殲やそうとして  
いらっしゃるわけですが、この警察法  
制定実施前日本の警察官の数を、一つ  
正確に詳しく増加されて行つた極く概  
略を年次別にこの際一つお示を願いた  
い。

うふうに申したのであります。表面的にはその通りでござりまするが、実は更にこれを詳しく申上げますと、当初におきまする公安委員会の考え方といたしましては、基礎定員において二万名を増員いたしますると同時に、自治体警察を収容いたしましたる際においてはその半数以内を附加定員として認めよう、こういう考え方でありました。これに対しまして、今回決定案として法律案の内容をなしておきまする考え方では、基礎定員において五千に増加をとどめますと同時に、自治体警察より収容いたしまする場合におきましては、自治体警察の現在員数そのままを附加定員に加えて行こう、こういふことになつておるのでありますと、自治体警察の廃止ということが突然ない場合におきましては、これは確かに一万五千とおきましては、これが確かに一万五千削減になるわけであります。併し自治体警察が法律の規定に基いて廃止を認められておりまするもの全部がことごとく廃止された場合におきましては、約五千人だけ削減された結果になるわけであります。恐らく実際実行に当りましては、この一万五千と五千の間のどこかで納まることと存しますが、それにしましても実質上当初の計画よりもむしろ増員を最小限度に圧縮いたしました。その代りといたしまして給与の改善なり、或いは装備の充実など、いろいろことを図ることによつて警察の

○政府委員(齋藤昇君) 新警察法を発足いたしまする当時の員数は約九万五千である、こう称されておつたのでもあります。その九万五千を自治体警察の定員として新たに国家地方警察三万と一千である、こう称されておつたのでもあります。これを年次別に定員と実員がどうなつておるかというお話をございまするが、ここに持つておりまする資料で申上げますると、大正十三年のときには定員が五万七千九百六十四、実員が五万六千四百十一人、こうなつております。これが御承知のように警察官は府県で大体定員をきめて増して行くことになつておりますが、年々増加をいたして参りまして、昭和二年には六万八百五十三人、実員が六万六百二十五人、昭和十年になりますと定員が六万六千八百七十八人、実員が全部で六万四千九百九十一人、それからその後だんだん殖えて参りまして、昭和十六年には定員が九万人になつております。そういふわけになりまして、戦争中も又だん／＼殖えまして、昭和二十年、戦争終了の年に定員が九万三千九百十三人、実員が九万六千八百十名これは定員を実員がオーバーしておるのであります。こうした結果を算定して、政府委員からお答えを申上げることにいたしたいと存じます。

Digitized by srujanika@gmail.com



回だけ現在教養をやればよろしいといふのではありません。毎年々々やはり新らしい時代の歩みと共に、警察の技術或いは知識といふものも進んで参りまするし、絶えずやはり短期間であつても教養を続けるほうがよろしい、かように考えております。今後もずっと現在教養を進めて参りたいと考えております。上級の警部補それから警視に至る教養もできるだけ、一年に一回転のできるよういたして行きたいと考えております。

○政府委員(新藤義君) 只今のこの法律は私が申上げましたような建前で作られておりまして、先ほど法務総裁から説明もありましたように、以前にはこの管区学校という警察官吏の現在教育のみを目的とする施設はなかつたのでござります。今度設けられましたのはそういう趣旨で設けられたのであります。

○吉川末次郎君 先ほど来大橋法務裁判から増員か装備の充実かということについて御答弁を承わりまして、政府の御意向は大体了承いたしたのであります。が、そのときに私は装備々々と申

しましたが、裝備といふことはあとから考えて見ますと、必ずしも的確ではなかつたと思うのであります。結局量よりも質の向上といふ言葉で申上げたほうが私の意を十分に現わすことになるかと思うのであります。即ち國家地方警察及び自治体警察間、或いは自治体警察相互間ににおけるところの協力関係の緊密化というようなこと、或いは裝備の充実という言葉に現われてゐるようなこと、或いは科学的捜査方法の研究といふような、警察行政の実際についての科学的研究をもつとレベルを高めること、或いは又警

れで十分に警察行政が行なわれてゐるのを更に今度それの倍になつておるのを更に五千殖やすということはどうも我々会得が行かないのですが、併しこの数字は極めて必要な資料であると考えますので、私は御答弁の途中ででござるが、だけここへ書取りましたけれども、更に明細に、又明確を期するためには、多分会期が五日間延びるということが大体公算が極めて大なのでありますから、日本本会議にかかりましても、又あとで我々の有用な資料になるのでありますから、もう少し詳しく先ほどお述べ下さいました年次別的な警察官の定員数と當時の実員数などをもう少し詳しく書いて、そうしてそれが当時の日本の人口に対比して、どういう割合になつておるかということ、それから若しくしてきますならば現在の自治体警察の管轄区域内と国家地方警察の管轄区域内外とに分けてそれを対照して、年次別的にわかるよう若しくしてきますならばして頂きたい。併し非常に時間がかかりますようであるならば、そういうものを作成して遅れても出して頂きたい。それから諸外国との比例、即ち諸外国において、例えばアメリカならアメリカにおいては、或いはイギリス等においては人口何人に対して一人の警察官が置かれておるかというような比率、そういうようなものを明細にして一つ年次別に至急作成して各委員の手許に配付しますように委員長からお運びを願いたいと思います。

○委員長(岡本鑑祐君) 只今吉川委員から御要求のありました調査表を成るべく至急お出しを願います。内容はわかりましたね……。

連した人員の問題でありますからお伺いいたしますが、大体これに連絡はちよつと違いますが、実動でありますからお伺いいたしますが、これは警察官のうちで本当に実動して現場に出られるというような人と、事務的或いは監督的になられる人、階級で言いますならばどこへんがそういうことになるか。必ずしも警部の人でも或いは警視正の人でも出られるかもわかりませんが、大体その点におきましてどういうバーセンテージになつておるのでござりますかということをお伺いしたいのであります。それからこれに今の吉川さんの御質問とも内容はちよつと似ておるかもわかりませんが、実終戦後におきまして人権の尊重、或いは刑事訴訟法の改正、或いは事件が非常に多くなつた、こういうような関係はどんなふうになつておるか、そのため警官が今まで人権を無視してどん／＼と引張つて調べたから非常に人数が少くともできたが、それがそういうことがないということと、今まで訓練せられた警官が人権を非常に尊重するために人が余計要る。民主化された民主化とその現実とは離れておるといふような観点が私たちにはちよつと見えるのでござりますが、この点につきまして今まで十人の実勤警察官でやつたのが、今では十五人くらい、そしすると、五〇%となるが、仮に三〇%余分に要る、こういうふうなお答えが願いたいのであります。それを先ず第一に伺いたいと思いま

うお尋ねでござりますが、このたびの改正に関連いたしまして実動警察官、実勤警察官と申しておりますのは、学校の教養施設に収容されるる警察官と、いな警察官、第一線に於ける警察官官のこととを実動警察官と言つておるわけでございますが、只今のお尋ねはその警察のランクによる実勤はどうかと、いうお尋ねのようになりますが、その点でお答えいたしますと、いろいろなランクで考えられます。併しランクで上げますと、丁度手許にパーセンテージをとつたものがありますので申上げます。尤もこれは国警が始めた当初の勤務の者がこの実勤だ、そういうふうにも考えられます。併しランクで上げますと、丁度手許にパーセンテージが、大した異同でございません。大体警官の第一線は巡查と巡査部長であります。が、この合計が七九・七、丁度八割までが巡查、巡査部長。それから警部補以上が二〇・三、大体二割、こんなことになつております。もつと詳しこざいますが、大体このくらいであります。

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.



## 委員

國務大臣	石村 幸作君
大蔵大臣	高橋 進太郎君
安井	小笠原二三男君
相馬	西郷吉之助君
池田	鈴木 直人君
勇人君	岩木 哲夫君
史郎君	石川 清一君
法務總裁	大橋 武夫君
本部長官	加藤 齋藤
國家地方警察	陽三君
本部總務部長	中川 淳君
事務局側	河野 一之君
大藏省主計局長	大蔵省主計局長
常任委員會專門員	福永與一郎君
常任委員會專門員	武井 群嗣君

## 政府委員

人事院事務總	岡部
法務局長	史郎君
本部長官	昇君
國家地方警察	齊藤
本部總務部長	中川
事務局側	河野
大藏省主計局長	大蔵省主計局長
常任委員會專門員	福永與一郎君
常任委員會專門員	武井 群嗣君

昭和二十六年六月十三日印刷

昭和二十六年六月十四日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所